

## **Konzertierte Aktion gegen den Preisdruck: Lehren aus den Erfahrungen tripartistischer Steuerung in Deutschland**

*Hagen Lesch*

### **Zusammenfassung**

Mit der Konzertierte Aktion gegen den Preisdruck hat die Bundesregierung ein tripartistisches Steuerungsinstrument wiederbelebt, das bereits 1967 (Konzertierte Aktion), 1998 (Bündnis für Arbeit) und 2008/09 (Krisengipfel im Zuge der Wirtschafts- und Finanzkrise) erprobt wurde. Solche Formate dienen dem Ziel, die Tarifvertragsparteien in ein bestimmtes politisches Handeln einzubinden. Damit dies gelingt, sollte Einigkeit über die Ausgangslage bestehen, eine klare Aufgabenteilung vorgenommen, Maßnahmen aufeinander abgestimmt und ihre Verbindlichkeit sichergestellt werden. Eine Analyse der vier Episoden zeigt, dass diese Voraussetzungen am ehesten bei den Krisengipfeln 2008/09 erfüllt waren. Das situationsbedingte, informelle Format von kürzerer Dauer erwies sich danach als erfolgreicher als die formalisierten längeren Formate von 1967 und 1998. Das spricht dafür, die laufende Konzertierte Aktion gegen den Preisdruck nur situationsbedingt zur Vermeidung einer Lohn-Preis-Spirale zu nutzen.

### **Abstract: Concerted Action Against Price Pressure: Lessons From the Experience of Tripartite Steering in Germany**

With the Concerted Action against price pressure, the federal government has revived a tripartite steering instrument that was already tried out in 1967 (Concerted Action), 1998 (Alliance for Jobs) and 2008/09 (crisis summit in the wake of the economic and financial crisis). Such formats serve the aim of involving the parties to collective agreements in specific political action. For this to succeed, there should be agreement on the starting position, a clear division of tasks, measures should be coordinated and their binding nature ensured. An analysis of the four episodes shows that these preconditions were most likely to be fulfilled at the 2008/09 crisis summits. This situational, informal format of shorter duration subsequently proved more successful than the formalised longer formats of 1967 and 1998. This argues for using the ongoing Concerted Action against price pressure only situationally to avoid a wage-price spiral.

JEL-Klassifizierung: J50, J53, K31